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Según el periodista del NYT y laureado
divulgador Thomas Friedman, la introduc-
ción de la Inteligencia
Artificial General (IAG)
—máquinas con inteli-
gencia equivalente o su-
perior a la humana en
cualquier campo— ha-
brá sido la mayor disrup-
ción civilizatoria desple-
gada por la humanidad
desde sus inicios.

Luego de visitar exten-
samente la empresa Deep Mind —filial de
Google— en Londres, y de conversar con
uno de sus fundadores y actual CEO, Demis
Hassabis, quien obtuvo el Premio Nobel de
Química 2024, Friedman pronosticó que en
la próxima elección presidencial de EE.UU.
la discusión de cómo la humanidad se adap-
tará a ella será un tema central de la campa-
ña. Para Hassabis, en tres o cinco años más se
habrá alcanzado una primera versión de la
IAG. Eso traerá consigo inagotables oportu-
nidades, pero también ominosas amenazas
de riesgo existencial, similar al de las pande-
mias y la guerra nuclear, como lo expresa
una carta abierta firmada por expertos, in-
cluido Hassabis, en mayo de 2023.

Frente a ese panorama, ¿qué debe hacer
el país? ¿Paralizar el desarrollo de la IA,
mientras se evalúa el balance entre oportu-
nidades y amenazas, o seguir avanzando en
su desarrollo y utilización? Como ha ocu-
rrido con todos los avances tecnológicos
importantes —y este caso no será distin-
to—, las amenazas detectadas y las prohibi-

ciones que se quieran introducir a partir de
ello no impedirán su desarrollo.

Por lo tanto, lo que corresponde es seguir
desplegando la actual Estrategia Nacional
de Inteligencia Artificial, para promover e
incentivar en los ámbitos académico, esta-
tal y empresarial la necesidad de profundi-
zar su conocimiento, y aprovechar el uso de
sus aplicaciones en todas las direcciones
posibles. En paralelo, se debe participar del
monitoreo mundial de sus amenazas po-
tenciales, para regularlas de manera inteli-
gente. Se debe ser cuidadoso de no hacerlo
antes de conocer sus efectos, para no aho-
gar la introducción de futuras innovaciones
valiosas, pues aquellos que no se impon-
gan, esas restricciones las aprovecharán en
su favor, en perjuicio del resto.

La inteligencia artificial ya está jugando un
rol cada vez más central en la sociedad con-
temporánea. Las innumerables aplicaciones
que tiene su prodigiosa capacidad para ex-
traer patrones de diversa índole a partir de
gigantescas masas de datos, hoy permite, en
menos de un minuto, hacer predicciones cli-
máticas de 10 días con asombrosa precisión,
o anticipar cómo se pliegan las proteínas
—un problema de una complejidad abis-
mante— para, a partir de eso, generar proteí-
nas artificiales con propiedades benéficas pa-
ra las personas.

Su aptitud para conversar en lenguaje
natural con humanos, utilizando los gran-
des modelos generativos de lenguaje, se ex-
tiende ahora a los videos, la música y las ex-
presiones gráficas, sin mencionar las re-
cientes demostraciones de razonamiento
para resolver complejos problemas mate-
máticos que exhibe la versión o1 de
ChatGPT, entre otros avances.

De ahí la importancia que tiene para el país
el convenio firmado entre Chile y Francia
por los mandatarios de ambos países el pasa-
do 20 de noviembre en La Moneda, aprove-
chando la visita del Presidente Macron. El
convenio creará un Centro Binacional Fran-
co-Chileno de IA, financiado por ambos paí-
ses, el que apoyará la implementación de po-
líticas públicas en IA, gestionará recursos pa-
ra proyectos en IA, creará capacidades para
certificar algoritmos de acuerdo con la regu-
lación europea y coordinará la cooperación
internacional en la materia. Establecerá pla-
nes de investigación colaborativa y forma-
ción conjunta de capital humano en IA, desa-
rrollará aplicaciones de IA en astronomía,
cambio climático, energías renovables y sa-
lud, y otorgará a Chile acceso a la infraestruc-
tura de supercómputos francesa, y a los más
importantes proyectos europeos al respecto. 

En este Centro Binacional, Francia estará
representado por Inria (Institute National de
Recherche en Informatique et Automatique)
y Chile por el Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación. El encar-
gado de operar el proyecto en nuestro país
será Inria Chile (disclaimer: el suscrito forma
parte de su directorio) en conjunto con uni-
versidades chilenas y francesas. 

El interés personal que el Presidente Ma-
cron mostró para involucrarse e impulsar es-
te proyecto —continuador del Centro de Ex-
celencia que Inria Chile estableció hace 12
años en nuestro país— y los dos viajes a
Francia efectuados por la ministra de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento e Innovación,
Aisén Etcheverry, para afinar los detalles del
convenio, hacen de este un importante hito
en el camino que se ha planteado Chile para
consolidar su liderazgo en IA en la región.

IA y el hito del convenio Chile-Francia
“...¿qué debe hacer el país? ¿Paralizar el desarrollo de la IA, mientras se evalúa el 

balance entre oportunidades y amenazas, o seguir avanzando en su desarrollo y utilización?...”.

ÁLVARO FISCHER

Expresidente del Consejo CTCI

ENCUENTRO EN MÉXICO. El
Presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle
se reunió ayer en la capital azteca
con el dirigente cubano Fidel Castro,
en el marco de la transmisión del
mando en que asumió la Primera
Magistratura de México Ernesto
Zedillo Ponce de León. Castro
descartó toda posibilidad de
instaurar por ahora en su patria un

sistema político pluripartidista. El Jefe del Estado chileno, en tanto,
aseguró que no se estudia reestablecer vínculos con Cuba. 

GATT. La contundente ratificación por 76 votos a favor y 24 en
contra del Acuerdo General de Comercio y Aranceles por parte del
Senado norteamericano dio anoche luz verde al Presidente Bill
Clinton para solicitar el fast track y anunciar el inicio de la
negociación con Chile para expandir el libre comercio hemisférico
durante la Cumbre de las Américas. 

SINIESTRO EN EL MAR. La sociedad propietaria del lujoso barco
de turismo italiano “Achille Lauro” señaló que ya no hay esperanza
alguna de poder salvar la nave, que comenzó a hundirse frente a las
costas somalíes al producirse un incendio a bordo. El buque,
convertido casi en una leyenda del mar, fue secuestrado en 1985 por
un grupo de guerrilleros palestinos. Esta vez realizaba un crucero con
más de 500 personas. 

2 de diciembre de 1994
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2 de diciembre de 1974

NICARAGUA. El general
Anastasio Somoza asumió la
Presidencia prometiendo llevar
al país a una mayor prosperidad,
luego del terremoto que
destruyó Managua. 

TENISTA CHILENO. Cargado
de trofeos tras su gira por
España, regresó a Santiago
Alejandro Piérola, subcampeón
nacional de tenis. 
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Independencia
judicial

Señor Director:
La independencia judicial es una piedra

angular de la democracia y, actualmente,
enfrenta serias amenazas. Resulta alarman-
te que el Congreso, que recientemente
impulsaba reformas para fortalecer la
justicia, ahora utilice su poder para cuestio-
nar a una jueza por aplicar la ley. Esto
contradice el principio constitucional de
separación de poderes, poniendo en riesgo la
autonomía judicial.

¿Es aceptable que decisiones judiciales
sean sometidas a presiones políticas? Permi-
tirlo socava las garantías constitucionales y
allana el camino hacia un peligroso autorita-
rismo. Es imperativo proteger la indepen-
dencia judicial para salvaguardar nuestra
democracia.

MARIELA HERNÁNDEZ ACEVEDO

Presidenta

HÉCTOR BENAVIDES SILVA

Integrante Comisión de Gobierno Judicial
Asociación Nacional de Magistradas y Magistrados

Sobre el gobernador
electo Saffirio

Señor Director:
El gobernador electo de La Araucanía,

señor Saffirio, incurre en un error al declarar
en Reportajes de “El Mercurio” de ayer: “He
escuchado por tercera o cuarta vez al
senador Huenchumilla anticipando el fracaso
de la Comisión”. Es evidente que no ha leído
mis declaraciones sobre esta materia.

Lo que yo he señalado es que el conflicto
entre el pueblo mapuche y el Estado es un
tema difícil, complejo y que no es de fácil
despacho; por eso es que, a veces, uno se
torna pesimista; pero esto no tiene nada
que ver con que yo (copresidente de la
Comisión, condición que al parecer el señor
Saffirio tampoco conoce) ande “anticipan-
do el fracaso de la Comisión”. Simplemente
actúo con un sentido de la realidad, de
acuerdo con la historia: este es uno de los
conflictos más graves que tiene la sociedad
chilena y que no se ha podido resolver en
los últimos 150 años.

Durante la dictadura, el general Pino-
chet dictó un decreto ley que dispuso que
los mapuches dejaban de ser mapuches y
de llamarse indígenas: o sea. pretendió
suprimir a los mapuches por decreto. Tuvo
que, por vergüenza, dejarlo sin efecto. El
Presidente Lagos instaló la Comisión de
Verdad Histórica y Nuevo Trato, presidida
por el expresidente Patricio Aylwin, que
emitió el informe más completo sobre la
materia: ¿dónde está? En algún cajón de La
Moneda. Luego, la Presidenta Bachelet
instaló otra comisión, presidida por el
obispo don Héctor Vargas (QEPD): ¿dónde
está? En algún cajón de La Moneda.

Desde 1997 se instaló la violencia en La
Araucanía (que se extendió a otras regiones
posteriormente) y, desde esa fecha, han
gobernado coaliciones políticas de todos los
colores, sin resolver el conflicto. ¿En qué
terminó esto? Con las FF.AA. involucradas,
con estado de excepción constitucional.

Acepté formar parte de esta Comisión de
Paz y Entendimiento, terminando mi vida
pública, porque no creo en la violencia, creo
en la política y el diálogo para resolver este
conflicto. Hemos trabajado intensamente un
año y medio con los otros comisionados y
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ahora estamos en la recta final, y yo, perso-
nalmente, presenté una propuesta integral
sobre la cual se ha estado trabajando.

Hago política en serio; jamás caeré en el
populismo y en la demagogia.

FRANCISCO HUENCHUMILLA JARAMILLO

Senador

El sistema electoral
Señor Director:
En su columna “Salir del atasco”, Daniel

Mansuy afirma que el sistema electoral
actual “responde a los intereses de corto
plazo de un grupo de parlamentarios”. Se
refiere a la reforma electoral de enero del
2015 que puso fin al sistema electoral
binominal.

Sería bueno contar la historia completa.
El 18 de enero de 2012 las directivas de RN,
encabezada por su presidente Carlos La-
rraín, y del PDC, encabezada por el suscrito,
dimos a conocer un documento de cuatro
páginas titulado “Un nuevo régimen político
para Chile”. Entre otras cosas, la propuesta
conjunta de la DC y RN proponía la sustitu-
ción del sistema electoral binominal por uno
de representación proporcional moderado,
entre otras reformas.

Pues bien, fui testigo de cómo esa misma
tarde del 18 de enero de 2012 a Carlos
Larraín, y a la directiva que presidía, senci-
llamente los destruyeron (políticamente
hablando) desde el Palacio de la Moneda (y
desde la UDI). A las pocas horas el acuerdo
en el que habíamos trabajado durante varias
semanas estaba muerto. 

En 2014, junto a Cristián Monckeberg, a
la sazón presidente de RN, y Osvaldo Andra-
de, presidente del PS, llegamos a un acuerdo
en lo referido al sistema electoral binominal,
apuntando a sustituirlo por uno de represen-
tación proporcional corregido. El acuerdo
consistía en aumentar de 38 a 44 los sena-
dores, y de 120 a 134 los diputados, lo que
permitía incorporar una cierta proporcionali-

dad y dejar atrás el sistema electoral bino-
minal. Pues bien, pese a sus esfuerzos,
Monckeberg nos comunicó a los pocos días
que la bancada de senadores de RN le había
“quitado el piso”, negándole el acuerdo.

Fue solo entonces que recurrimos a los
senadores independientes Lily Pérez, Anto-
nio Horvath y Carlos Bianchi para eliminar el
sistema electoral binominal y sustituirlo por
uno de representación proporcional.

De haber prosperado el acuerdo entre RN
y la DC, en el primer caso, o entre RN, el PS
y la DC, en el segundo caso, nada de lo que
estamos viendo en materia electoral habría
ocurrido. 

IGNACIO WALKER

Expresidente del PDC

Aprendizajes 
en los SLEP

Señor Director:
Agradezco la carta (jueves) del secretario

ejecutivo de la Agencia de Calidad de la
Educación (ACE), quien alude a una nota de
“El Mercurio” respecto de un estudio nuestro
sobre resultados de aprendizaje en los SLEP. 

La Agencia realizó en agosto una evalua-
ción sobre esto mismo y concluye que en los
SLEP creados se observan efectos positivos
y significativos en los resultados de aprendi-
zaje de los estudiantes en lenguaje y mate-
máticas de 4° básico y 2° medio. Sin embar-
go, hace una advertencia y recomienda
“revisar” si el grupo de control para la
comparación exhibe “las mismas caracterís-
ticas” de los SLEP, aspecto fundamental
para la validez de la estimación. Y eso es
precisamente lo que hace nuestro trabajo al
dar mayor robustez en dos planos. 

Desde luego, incorporar dos importantes
variables de control omitidas por la ACE: la
asistencia a clases y la composición por
sexo. Además, lograr un mejor empareja-
miento entre los colegios a comparar. 

El análisis fue hecho para 4° básico y, a
diferencia del trabajo de la ACE, nuestra
estimación revela que no hay cambios
estadísticamente significativos en los resul-
tados de aprendizajes de los SLEP en opera-
ción. Por lo tanto, un llamado a la cautela
frente a un prematuro entusiasmo hacia la
Nueva Educación Pública que aún debe
probar sus virtudes.

Hasta ahora el debate se ha centrado en
las tensiones que surgen al no prever las
complejidades administrativas en los traspa-
sos de los establecimientos desde los munici-
pios a los SLEP, perdiendo de vista que el
partido por la calidad y equidad en la educa-
ción pública se juega en el plano pedagógico
al interior de los colegios y en las salas de
clases. Hace bien la Agencia en hacer un
seguimiento en este ámbito, como fue
también nuestro propósito.

CARLOS WILLIAMSON

Investigación Principal Clapes UC

Agresividad en Día
de Acción de Gracias

Señor Director:
Celebrando el Día de Acción de Gracias

(Thanksgiving Day) en Arkansas, Estados
Unidos, comprobé, una vez más, la sabiduría
norteamericana en marketing deportivo.

Como reza la tradición, en estas fechas
(fin de semana largo de jueves a domingo),
se reúnen las familias para conmemorar una
fiesta que tiene su origen en el término de la
cosecha en la época de la colonización de
estas tierras.

Entonces, aparece como obvio llevar a
cada hogar —televisión mediante— la
pasión norteamericana: fútbol americano
(profesional, universitario y escolar) a toda
hora y en múltiples canales. Programan
clásicos, y audiencia asegurada. Esto último,
sobre todo a nivel universitario.

Aparte del rating, estadios repletos, “tail

gates” (reuniones sociales —con cerveza y
pavo en abundancia— previas a los partidos
en los estacionamientos y lugares aledaños)
con miles de personas, y ventas millonarias
en las tiendas universitarias.

Este año habrá que agregar algo pocas
veces visto en las canchas americanas:
peleas, bataholas y agresiones. Lo vimos
cuando un jugador golpeó de puño en pleno
rostro (a decir verdad, en el casco que lo
protege) a otro que estaba en el suelo; a
aquel que arremetió contra el rival que
levantó la bandera de su universidad en
terreno del rival y provocó una riña entre
al menos 50 jugadores por lado; al que no
permitió que enterraran el báculo del rival
en su campo; en otro, al técnico perdedor
que encaró a su colega rival por prácticas
antiéticas y generó pugilatos varios. Y
hubo más.

Situaciones pocas veces vistas y que
quizás tienen relación con el hecho de que
ahora es permitido el salario a deportistas
universitarios (se habla de que algunos
reciben sobre US$ 1 millón al año) y hay más
de 40 entrenadores que ganan sobre US$
5,0 millones anuales, o más bien sea la
prueba de una exportación no tradicional
desde tierras al sur de Estados Unidos.

Lo que es cierto es que la agresividad y la
poca tolerancia ya no tienen fronteras ni
jornadas libres. Ni siquiera para el Día de
Acción de Gracias.

HAROLD MAYNE-NICHOLLS S.

Estadio de la UC
Señor Director:
Llama la atención la cantidad de críticas

que ha generado el nuevo nombre del esta-
dio de la Universidad Católica, “Claro Arena”.
La venta de los naming rights es, en este
contexto, una práctica común a nivel inter-
nacional para financiar remodelaciones o
construcciones de recintos deportivos.

Ejemplos sobran: el Allianz Arena del
Bayern Munich, nombrado así por una
aseguradora alemana que financió su cons-
trucción hasta 2033; el Spotify Camp Nou
del FC Barcelona, parte de una colaboración
estratégica desde 2022; el Emirates Sta-
dium del Arsenal, patrocinado por la aerolí-
nea Emirates hasta 2028; o el Etihad Sta-
dium del Manchester City, también con el
respaldo de una aerolínea.

El hincha cruzado puede sentirse orgullo-
so de que su club sea pionero en Chile en
adoptar un modelo de negocios que será
cada vez más habitual.

AGUSTÍN BARRIENTOS

Economista

Excedentes
Señor Director: 
Alguien podría informar si en caso de

fallecimiento los excedentes de las Isapres
son heredables. Lo digo por los largos perío-
dos que tiene la devolución.

PATRICIO CANTO P.

2 de diciembre de 1924

MANIFIESTO. El Partido
Radical criticó al “Gobierno
inconstitucional que nos rige”.
Expuso que “hoy nadie tiene ya
fe ni en las promesas ni en la
capacidad de los hombres que
nos gobiernan”.

ANTOFAGASTA. Ayer se
paralizaron todas las actividades
por un paro general acordado
por los obreros y empleados. 
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Alfonso fue una persona extraordinaria. Un padre, un hijo, un
marido, un hermano, un amigo y un servidor público extraordinario.
Lo conocí como alumno hace 37 años. Con el
tiempo tuve la suerte de desarrollar una profunda
amistad con él. En su época estudiantil fue presi-
dente del Centro de Alumnos de la Facultad de
Economía y Administración UC en 1990. Poste-
riormente fue profesor por 25 años en la UC.

Fue un ejemplo de servicio público. Tuvo una
serie de importantes roles en nuestra Universidad
Católica. Fue director del EndowmentUC y conse-
jero de la Facultad. Fue también un apoyo funda-
mental en la formación y desarrollo de Clapes UC,
donde trabajamos codo a codo. Hasta su partida era presidente del
Comité Ejecutivo y del Consejo Nacional Asesor de Clapes.

Era miembro del directorio de Ayuda a la Iglesia que Sufre y
miembro del Consejo de Política Exterior del Ministerio de Relaciones
Exteriores de Chile. También fue vicepresidente de Sofofa y de la
Unión Social de Empresarios Cristianos, USEC. Anteriormente había
sido asesor económico de Conapyme. Fue presidente del Sistema
Nacional de Certificación de Competencias Laborales, Chile Valora.
¿En qué minuto hacía tanta cosa Alfonso?

Pero se hizo un personaje público como presidente de la Confede-
ración de la Producción y del Comercio, CPC, entre 2018 y 2020. El
eje de su programa, que me tocó conversar más de una vez con él,
era fortalecer la confianza de la sociedad en las grandes empresas y
sus gremios. Llegó a la CPC con la visión de que “la empresa empieza
en la venta, pero no termina en la utilidad, sino en la sociedad”. Obtu-
vo junto a su padre el premio al Empresario Chileno del Año 2018
otorgado por “El Mercurio”- EY. Y es Inventor con Patente en EE.UU.

Alfonso formó una muy linda familia junto a su mujer, Ximena, y

sus hijas Kika, Margarita, Jose e Isabelita, que fueron su apoyo en
todo momento. En especial, la entrega y fe de Ximena fueron un
baluarte para él, como también la cercanía y apoyo de sus padres
y sus hermanos.

Para mí fue un extraordinario privilegio el camino que recorrimos
con Alfonso. Ver cómo una muy buena relación profesor-alumno se
convirtió en una entrañable amistad. Y luego en una hermandad de
alma. Estuvimos juntos en los momentos buenos, pero también en los
difíciles, que es cuando se forjan, se fraguan, y se profundizan las
grandes amistades y hermandades.

Acompañé a Alfonso en su enfermedad desde el primer día. Me
impresionó mucho que estaba totalmente entregado a la voluntad
de Dios, pero también luchó por vivir. Lo hacía más por su familia y
amigos que por él, porque siempre pensó que la vida eterna es
mejor que esta y confiaba en poder gozar de ella. ¡Y cómo no!
Porque si Alfonso no pudiera tener ese tan merecido premio, no sé
quién podría obtenerlo.

Durante toda su enfermedad, y en los peores momentos, nunca lo
vi perder su alegría. Nunca lo vi con rabia, angustia ni desesperanza.
Siempre optimista, siempre preocupado de los problemas de los
demás, más que de los propios. Fui testigo privilegiado de su profun-
da fe. Aceptaba la voluntad de Dios, pero daba la lucha día a día.
Siempre confió en su sanación, aunque confiaba más en la vida
eterna. Pero la fe no le llegó por la enfermedad. La tuvo siempre.

Si algo definió a Alfonso no fue solo su profunda inteligencia y su
gran capacidad de trabajo. Esa es solo una parte. Sobresalen aún
más nítidas su enorme bondad, fe y lealtad, y su capacidad de
entregar amor. San Juan de la Cruz decía “en el atardecer de la
vida seremos examinados en el amor”. Y este fue el mejor examen
de Alfonso.

FELIPE LARRAÍN BASCUÑÁN
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